

l'interdiction de s'abstenir de la souillure des idoles. C'est le sacrement de baptême par l'eau qui deviendra le rite d'entrée dans la religion chrétienne. La religion chrétienne est désormais véritablement ouverte à tous les hommes.

Paul, un catéchète hors du commun

Paul est appelé l'Apôtre des Gentils, c'est à dire des non juifs. Ses quatorze lettres ou épîtres diffusent un message entièrement centré sur le Christ, un message moderne et profondément religieux qui proclame l'égalité de tous les êtres humains, indépendamment de leur sexe, de leur race, ou de leur statut social. Deux mille ans après, le message de Paul garde sa force. Les épîtres de Paul sont ajoutées aux quatre Évangiles qui racontent chacun à leur manière la prédication de Jésus. L'ensemble de ces textes constitue la base doctrinale de la nouvelle religion, sous le nom de Nouveau Testament (Alliance Nouvelle), par opposition à la Bible judaïque qui constitue l'Ancien Testament.

Du fait de l'importance de son message, Paul est souvent considéré comme le deuxième pilier du christianisme, avec saint Pierre. Il est mort à Rome (vers 67), comme Pierre, lors des persécutions ordonnées par l'empereur Néron. De là vient la place particulière qu'occupe Rome et son évêque, le pape, dans l'Église. D'ailleurs, dans les premiers siècles de notre ère, les papes n'ont eu de cesse de se présenter comme les «successeurs de Pierre et Paul» (les papes modernes ne font plus référence qu'au premier).

Premier voyage missionnaire (Ac 13-14)

Pour ce premier voyage (vers les années 39-40), il part d'Antioche où il réside comme adjoint de Barnabé. Ce voyage les conduit tous deux à Chypre puis en Asie Mineure : Antioche de Pisidie, Iconium, Lystres (où il fait la connaissance de Timothée). C'est un voyage de deux années. C'est au cours de ce voyage, à Chypre, que Saül prend le nom de Paul, un surnom latin qui suggère une personne petite, de constitution fragile et de peu d'apparence. Les voyages de Paul d'après les Actes des Apôtres se lisent comme un récit de voyage passionnant. On suit Paul pas à pas dans ses déplacements.

Paul et Barnabé passent par la grande ville de Pergé, qu'ils évangéliseront au retour, puis ils s'enfoncent à l'intérieur des terres jusqu'à Antioche de Pisidie où Luc situe le premier grand discours missionnaire de Paul dans la synagogue de la ville. Devant le refus de la majorité des Juifs d'accueillir le message de l'Évangile, Paul se tourne vers les païens. Chassés d'Antioche de Pisidie par les Juifs, Paul et Barnabé se rendent à Iconium, à Lystres et à Derbé. Revenus sur leurs pas, ils rembarquent à Attalia pour rentrer à Antioche.

Le temps du débat

C'est après ce premier voyage (ou selon certains historiens après le deuxième voyage) qu'un vaste débat a lieu au sein de l'Église naissante : le lien entre la foi chrétienne et la pratique de la loi juive. En effet tant que tous les adeptes de Jésus étaient juifs, il n'y avait pas de problème : tous pratiquaient la loi juive et en respectaient les principes. Mais à partir du moment où des non juifs rejoignent le groupe de fidèles, que faut-il faire ? Faut-il que les hommes d'origine païenne se fassent circoncire ? Faut-il qu'ils suivent les règles alimentaires des Juifs ? C'est le grand débat.

Il ressort des textes des Actes des Apôtres et de la lettre aux Galates que le point de vue de Paul prévaut : les chrétiens d'origine païenne ne seront soumis ni à la circoncision ni aux autres obligations de la loi juive.

